ISSN: 3061-7103

VínculosSociología, análisis y opinión



Revista semestral del Departamento de Sociología / División de Estudios Políticos y Sociales Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

Universidad de Guadalajara

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA Dr. Ricardo Villanueva Lomelí, RECTOR GENERAL; Dr. Héctor Raúl Solís Gadea, VICERECTOR EJECUTIVO; Mtro. Guillermo Arturo Gómez Mata, SECRETARIO GENERAL. CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES Dr. Juan Manuel Durán Juárez, RECTOR; Dra. Katia Magdalena Lozano Uvario, SECRETARIA ACADÉMICA; Lic. María del Rosario Ortiz Hernández, JEFA DE LA UNIDAD DE APOYO EDITORIAL. DIVISIÓN DE ESTUDIOS POLÍTICOS Y SOCIALES Mtra. Sofía Limón Torres, DIRECTORA. DEPARTAMENTO DE SOCIOLOGÍA Dr. Jorge Ramírez Plascencia, JEFE DE DEPARTAMENTO.

Vínculos. Sociología, análisis y opinión, Año 5, Núm. 10, septiembre-febrero 2025, es una publicación semestral editada por la Universidad de Guadalajara, a través del Departamento de Sociología de la División de Estudios Políticos y Sociales del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades. Av. José Parres Arias, 150, San José del Bajío. Edificio F, tercer piso, C.P. 45132. Zapopan, Jalisco, México. Teléfono: 333819-3300, ext. 23354. Correo electrónico: revistavinculos@hotmail.com. Editor responsable: Jaime Torres Guillén. Reserva de derechos al uso exclusivo 04-2012-042610503700-102. ISSN: 3061-7103 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Impresa en Amateditorial, calle Prisciliano Sánchez #612, Col. Centro, Guadalajara, Jalisco. C.P. 44100 Este número se terminó de imprimir en septiembre de 2024 con un tiraje de 50 ejemplares. http://www.publicaciones.cucsh.udg.mx/pperiod/vinculos/index.htm http:// www.vinculossociologiaanalisisyopinion.cucsh.udg.mx/index.php/VSAO

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de la Universidad de Guadalajara.

Vínculos. Sociología, análisis y opinión está incluida en los catálogos de revistas Latindex y LatinRev.

LatinRFV



Director y editor Jaime Torres Guillén

Comité Editorial Alejandra Guillén González

Héctor Raúl Solís Gadea Celia del Palacio Montiel Andrea Celeste Razón Gutiérrez Paloma Villagómez Ornelas Rafael Sandoval Álvarez Carlos Rafael Hernández Vargas

Luis Rodolfo Morán Quiroz

Asistente

de dirección Nidia Verónica Covarrubias Sánchez

Secretario técnico

y Soporte plataforma web Francisco Tapia Velázquez

Consejo Editorial

Isabel Cristina Naranjo Noreña, Universidad Nacional de Córdoba, Argentina; Antonio Luzón, Universidad de Granada, España; Silvia Carina Valiente, Conicet CIT Catamarca, Universidad de Catamarca, Argentina; Carlos Javier Maya Ambía, Centro de Estudios Japoneses, Universidad de Guadalajara, México; Luisa Martínez-García, Universidad Autónoma de Barcelona, España; Bruno Baronnet, Universidad Veracruzana, México; Mariana Passarello, Universidad del Noroeste de la Provincia de Buenos Aires, Argentina; David Gómez-Álvarez, Universidad de Guadalajara, México; María del Carmen Ventura Patiño, El Colegio de Michoacán, México; Felipe Gaytán Alcalá, Universidad La Salle, México; Liliana Cordero Marines, Centro de Investigaciones sobre América del Norte, UNAM, México.

Comité Científico Internacional

María Patricia Fortuny Loret de Mola, CIESAS Peninsular, México; Göran Therborn, Universidad de Cambridge, Inglaterra; José Luis Grosso, Centro Internacional de Investigación PIRKA, Políticas, Culturas y Artes de Hacer, Colombia; Breno Bringel, Instituto de Estudios Sociales y Políticos de la Universidad del Estado de Río de Janeiro, Brasil; Jorge Alonso, CIESAS-Occidente. México.

Departamento de Sociología de la División de Estudios Políticos y Sociales del CUCSH, UdeG. Av. José Parres Arias núm. 150, San José del Bajío. Edificio F, tercer piso, C.P. 45132. Zapopan, Jalisco, México. Teléfono: 3819-3300, Ext. 23354.

La revista **Vínculos. Sociología, análisis y opinión** puede leerse en internet:

http://www.publicaciones.cucsh.udg.mx/pperiod/vinculos/index.htm http://www.vinculossociologiaanalisisyopinion.cucsh.udg.mx/index.php/VSAO

CAPITALISMO CANÍBAL. QUÉ HACER CON ESTE SISTEMA QUE DEVORA LA DEMOCRACIA Y EL PLANETA Y HASTA PONE EN PELIGRO SU PROPIA EXISTENCIA

DOI 10.32870/VINCULOS.V0I10.7706

Fraser, Nancy, 2023, Editorial Siglo XXI, España, 240 pp.

POLETT GUERRERO DÍAZI

Nancy Fraser nació en el año de 1947 en la ciudad de Baltimore, en el estado de Maryland, EUA. Nancy Fraser es politóloga y profesora de filosofía en "[...] la New School for Social Research. Fraser trabaja los temas de teoría social y política, teoría feminista y pensamiento contemporáneo francés y alemán" (marxfemconference.com, s.f.).

Capitalismo caníbal fue publicado originalmente en inglés por la editorial Verso el 20 de septiembre de 2022 y cuenta con 208 páginas; la traducción al español fue publicada el 23 de abril de 2023 por la editorial Siglo XXI Editores, traducido por Elena Odriozola y con un contenido de 240 páginas.

El objetivo del libro de Nancy Fraser es presentar el trasfondo real de los problemas ambientales y sociales que acechan en la actualidad, que no es más que aquel que el

¹ Estudiante de la Licenciatura en Sociología con orientación en política y movimientos sociales por la Universidad de Guadalajara. Correo electrónico: polett. guerrero6354@alumnos.udg.mx

quebrantamiento de los cuatro pilares que sostiene la forma de organización socioeconómica del ser humano. Dicho de otra manera, la razón de los problemas actuales de la humanidad es causado por el capitalismo. El libro se divide en 6 apartados que constan de los pilares y problemas que tienen al sujetar el capitalismo, así como de un prefacio y un epílogo.

En el prefacio, Fraser comienza diciendo que no necesita decirles a los lectores que estamos en problemas con los diversos acontecimientos que se han presentado en la actualidad, lo que va a hacer es presentar una indignación muy grande a la raíz de todos esos males, el capitalismo. Nancy Fraser se pregunta al inicio del libro ¿Qué tipo de alimentación mantiene el capitalismo? A lo que ella responde a esta pregunta con una sola palabra, *caníbal*. Llama al capitalismo "caníbal" por las diversas connotaciones que hay para esa palabra, desde el tipo de alimentación, hasta la expresión de "canibalizar" empresas pequeñas.

Para comprender que es lo que está sucediendo en las sociedades actuales lo explica Fraser en el primer capítulo diciendo que no es suficiente la explicación que hemos heredado de Karl Marx para comprender el funcionamiento del capitalismo, sino que existe una "mirada oculta", el capitalismo es como un *iceberg*, se visualiza la punta, pero no el fondo de este. Lo que lleva a las explicaciones de los cuatro siguientes capítulos que cada uno se encuentra entreverado.

En el segundo capítulo, para comprender el gran festín que lleva el capitalismo por entrada es la deuda histórica que existe con los países considerados desarrollados sobre los países en vías de desarrollo, Fraser explica como la explotación es algo que es sólo para los ciudadanos, blancos y del centro, mientras que las personas de color y de las periferias son expropiados de su fuerza de trabajo y recursos naturales. Coindice con este pensamiento Telles (2014) al señalar que las jerarquías sociales y distinciones por fenotipo son más una cuestión ideológica y geográfica de lo que se acepta. En las jerarquías siempre se enaltece lo extranjero, incluso a las mismas personas y esto tiene mucho que ver con la colonización y la idea de civilización. La imagen europea es lo más cercano a la idea de modernidad y civilizado, mientras que en Iberoamérica se va a encontrar un lento progreso y nada de novedad.

Lo anterior es algo que actualmente podría pensarse que pertenece al pasado, por lo demás, dice Fraser, el capitalismo al ser caníbal, no difiere entre posición geográfica o color de piel porque en la actualidad todos se han convertido en trabajadores expropiados y explotables. Sin embargo, Fraser afirma que el capitalismo es estructuralmente racista al hacer incluso en el siglo XXI una diferencia desigual de condiciones por el fenotipo a las personas que tienen una tonalidad de piel más oscura.

El tercer capítulo refiere a la reproducción social y cómo el capitalismo devora este pilar; las mujeres por su característica biológica, son las encargadas de la procreación de más individuos, pero socialmente se le ha asignado un trabajo invisibilizado y no remunerado, la enseñanza social es el trabajo de la mujer, que se paga con el cariño y se reconoce con la obligación, asimismo, Fraser expone que la lucha de las mujeres por la búsqueda de sus derechos fue reintegrado al sistema capitalista.

La emancipación femenina se realizó con la finalidad de entrar en espacios en los que las mujeres no se les permitía por completo—porque se debe recordar que ya existían mujeres racializadas que hacían trabajos domésticos en casas de las mujeres blancas—, sin embargo, las diferencias salariales en la actualidad son grandes, aunque hay un problema más grande de desigualdad en nuestros tiempos. D´Alessandro (s.f) dice que la diferencia más grande entre hombres y mujeres es la diferencia entre el tiempo invertido al trabajo no remunerado. Hablando claramente, el trabajo doméstico es uno de los mayores problemas de desigualdad entre ambos géneros. "A nivel global, la OCDE estima que las mujeres trabajan 2,6 horas diarias más que los hombres en promedio-(D´Alessandro, s.f: 40). Las mujeres tienen menos tiempo al haber sido introducidas a la dinámica capitalista, mientras el hombre se mantiene bajo la misma dinámica patriarcal que antecede desde hace varios siglos.

Fraser expone que la lucha de las mujeres por la búsqueda de sus derechos fue reintegrado al sistema capitalista y las mujeres se enfocaron en integrarse a los trabajos, justo como un varón, pero no buscaron continuar con la lucha de los derechos de reproducción y de maternidad. Fraser explica que las mujeres de la actualidad no tienen tiempo para ser madres, las grandes empresas les incentivan a postergar sus planes de embarazo con el congelamiento de sus óvulos y para el resto de las

mujeres sus tareas de cuidado se delegan a otras mujeres que son más pobres y racializadas, que a su vez estas se las pasan a otras mujeres en peores condiciones socioeconómicas que ellas y así sucesivamente, creando una cadena infinita de delegación de cuidados.

El cuarto capítulo se enfoca en la crisis ecológica que existe. Fraser señala que el culpable del cambio climático no es otro más que la élite capitalista que permite que continúe la sobre explotación y contaminación del medio ambiente. Raworth (2018) aclara que nuestra forma de organización económica es una basada en el PIB, la economía actual en el sistema capitalista se enfoca en la competencia global por mantener el crecimiento exponencial del PIB en todas y cada una de las naciones del mundo, una competencia depredadora y devastadora de recursos.

Fraser dice que para el capitalismo, la naturaleza es un proveedor infinito de la materia prima para la creación de la producción del mercado, al mismo tiempo que es su vertedero, volviéndose el capitalismo un doble depredador al consumir la naturaleza y degradar su proveedor más barato de ganancia, añadiendo a la fórmula lo dicho en el capítulo dos, con la las explotación de la mano de obra barata y la expropiación, nos encontramos en una profunda crisis que no es atendida adecuadamente por la política.

La política es el platillo fuerte del capitalismo, la política se vuelve dulce cuando esta sólo está a la disposición de unos cuantos, esa es la principal explicación que da Nancy Fraser en el quinto capítulo. El capitalismo depende del Estado y que este esté a su fiel disposición para que el orden continúe, si no existe oposición a la forma en la que se llevan las cosas, estas se desarrollan a favor de la pequeña élite global. Nancy Fraser trastoca en este capítulo la dicotomía de la izquierda y la derecha, su preocupación por estar frente a la presentación de un *show* por parte de los políticos, porque simplemente la política no es la servidora del pueblo, sino que sólo está al servicio de los capitalistas.

Ante el gran banquete que lleva el capitalismo, Fraser se pregunta en el sexto capítulo cuál es la posible solución a este depredador que está arrasando con la vida social. Dice que se debe de hacer una reconfiguración de la vida social tal y como se conoce actualmente, incluso la solución alternativa que es el socialismo, debe de ser reestructurada

para que no sea también devoradora. Esta debe de encargarse de no autodestruirse al no reponer los bienes de los que se sirve, en este sentido, son los hombres y mujeres racializados o no, explotados y expropiados, la naturaleza expropiada y explotada y la política al servicio de unos cuantos. Este socialismo que propone ella, no antepone el mercado sobre cualquier cosa.

El epilogo de Nancy Fraser nos explica cómo el COVID 19 es la muestra misma del problema en el que el ser humano está sumergido al estar sometidos bajo las órdenes del capitalismo. El contacto humano con especies que originalmente son salvajes, pero se comercializan y se destruye su hábitat; la aparición del virus y el manejo ineficiente del gobierno a través de su debilitamiento por la influencia del mercado, sólo se puede encontrar en esta crisis sanitaria. Las desigualdades que existen en estos problemas, como la redistribución de las tareas del hogar una vez que las familias se mantenían en el hogar, la imposibilidad de la población más pobre de poder cuidarse, sin duda, Nancy Fraser pone en mira el problema global en el que el ser humano está organizado en el que al mismo tiempo amenaza consigo mismo su propia existencia.

El crecimiento económico es el objetivo de todas las naciones del mundo, lo que conlleva a que el orden capitalista sea lo único que exista como forma institucional de organizarse. Para que el capitalismo exista es necesario que la política, la reproducción social, la explotación-racial y del medio ambiente se conviertan en proveedores fundamentales para su existencia y al mismo tiempo no es una organización social que sea sostenible, pues abusa de ellas y las está llevando al colapso total.

El ser humano es el principal propulsor y proveedor del capitalismo independientemente de sus características, designadas por el fenotipo, la clase, el género y otros. Se cede ante el capitalismo la libertad y se vuelve esclavo a esta organización en la que el capitalismo sólo busca extraer el máximo beneficio sin parar a reponer y reparar los daños que causa a la mayoría de población humana y al medio ambiente y sólo se pone a pender de un hilo la supervivencia y la dignidad humana por el beneficio de un grupo minoritario de personas que no permiten que se llegue a un cambio sin riesgo para la existencia humana.

¿Para quién está dirigido este libro?

Este libro debe ser dirigido para toda la población en general, para aquellos y aquellas que están a favor o en contra del capitalismo, el libro invita a una reflexión profunda a la destrucción de la que todos los seres humanos forman parte como ciudadanos explotables-expropiables, pertenecientes al sistema capitalista. El libro lleva una narración ligera que se torna entretenida al jugar, la autora, con las figuras retóricas para hacer de este problema algo más sencillo de comprender. asimismo, al estar segmentada permite que se entienda mejor la complejidad de los problemas en los que el ser humano está envuelto al aceptar al capitalismo como la única forma de organización social.

Bibliografía

- D´ALESSANDRO, Mercedes (s.f.). Economía feminista. Como construir una sociedad igualitaria (sin perder el glamour) Sudamericana. Disponible en https://www.legisver.gob.mx/equidadNotas/publicacionLXIII/Mercedes%20D%20Alessandro%20-%20Economia%20 Feminista.pdf
- FRASER, Nancy (2023). Capitalismo caníbal. Capitalismo Caníbal. Qué hacer con este sistema que devora la democracia y el planeta y hasta pone en peligro su propia existencia. España: Siglo XXI Editores.
- marxfemconference.com. (S.f). "Nancy Fraser". Consultado el 04 de abril de 2024. marxfemconference.com. Disponible en Nancy Fraser (marxfemconference.com)
- TELLES, E. (2014). *Pigmentocracies ethnicity, race and color in Latin America*. Chapel Hill: The University of North Carolina Press.
- RAWORTH, K. (2018). Economía Rosquilla 7 maneras de pensar la economía del siglo XXI. Barcelona: Paidós.